
1443الفوزانالأضحىعیدخطبة
إن كلمة الخطباء المشھود لھم بالعلم الواسع في أصول الفقھ الإسلامي، أثرھا الكبیر في نفوس المسلمین المتلھفین للسیر في طریق

الھدى على نھج الصالحین من أمة المسلمین، وما الشیخ صالح الفوُزان -حفظھ الله تعالى- إلا واحد منھم، ولذلك یستمع المسلمین إلى
من خیر ما قالھھذا العید المباركمواعظھم وما أنار الله في قلوبھم من علم في أصول الدین،  وفي مقالنا الیوم سوف نقدم خطبة

الشیخ الفوُزان عنھ.
مقدمة خطبة عید الأضحى الفوزان

بسم الله الرحمن الرحیم، والحمد � رب العالمین، وصلى الله على نبینا محمد وعلى آلھ وصحبھ أجمعین، وسلام على المرسلین ومن
ابتع الھدى من المؤمنین الصالحین، ونعوذ با� من شرور أنفسنا وسیئات أعمالنا، فمن یھد الله فلا مضل لھ، ومن یضلل فلا ھادي

لھ، ونشھد أن لا إلھ إلا الله وحده لا شریك لھ، ونشھد أن محمداً عبده ورسولھ، وأما بعد:
خطبة عید الأضحى الفوزان

ِ نَ اللهَّ إن عید الأضحى من الأعیاد المباركة التي ذكرھا الله جل وعلا في القرآن الكریم باسم الحج الأكبر، وھو الذي قال: {وَأذََانٌ مِّ
وذبحالعقبة،لجمرةرميمنخواتیمھا،وبعضالحجمناسكأعظمتؤدىفیھلإنوذلك]،1الأْكَْبَرِ}[الْحَجِّیَوْمَالنَّاسِإلَِىوَرَسُولھِِ

للھدي التي یؤدیھا الحاج، وتحلل من الإحرام للحاج نحو الحلق والتقصیر، وفیھ أیضاً الطواف بالبیت العتیق، والسعي بین الصفا
والمروة، وكل ھذه الأمور تؤدى وفق الترتیب الذي ذكرناه في یوم العید الذي یسمى أیضاً بیوم النحر الموافق للعاشر من شھر ذي

الحجة، وأما عن باقي المسلمین من غیر الحجاج القاطنین في أرض الله الواسعة ببلدانھم، یؤدون في ھذا الیوم العدید من الشعائر
والعبادات والأعمال الفضیلة التي أوصى بھا النبي -علیھ الصلاة والسلام- وفعلھا في حیاتھ الكریمة، فیصلون صلاة العید جماعة في

المسجد، ویذبحون الأضاحي تقرباً � تعالى، وفي ھذا الیوم العظیم أیضاً، یبدأ التكبیر المقید للحجاج الذي یأتي في أدبار الصلوات
المفروضة في صلاة الجماعة، اعتباراً من بعد الظھر لإنھم قبل ذلك منشغلون في التلبیة، وكذلك غیر الحجاج یبدأون التكبیر المقید
الذي یھمون بھ من فجر یوم عرفة، ولذلك كان ھذا الیوم ھو من أعظم الأیام عند الله تعالى في الأیام العشر من ذي الحجة، لما فیھ

من فضل وكبیر وثواب عظیم عند رب العزة والجلالة، فاللھم بلغنا ھذا الیوم ونحن فیھ من الطائعین لأمرك، والمكبرین باسمك،
والذاكرین والشاكرین لنعمك، والحامدین لفضلك، والمسبحین بعظمتك، وأقول قولي ھذا واستغفر الله لي ولكم، یعظكم لعلكم تھتدون.

خاتمة خطبة عید الأضحى الفوزان
یا عباد الرحمن، إن الله تعالى أمن علیكم بفضل عظیم أن رضي لكم الإسلام ھو الدین، وزاد بفضلھ أن جعل لنا ھذه الأیام المباركة
التي تفتح فیھا أبواب الرحمة، واحذروا یا عباد الله تعالى أن تضیعوا فضل أعمالكم التي قمتم بھا في العشر في ذي الحجة عند قدوم

العید، بأن تنصرفوا عن ذكر الله أو تقصروا في عباداتكم، فانتھاء ھذه الأیام بفضلھا من أولھا وحتى انتھاء العید، لا یعني أن
ینصرف الإنسان للھوه وحیاتھ، فلا أحد منا یدري متى یسترد الله تعالى الروح التي خلقھا فینا، فاللھم اجعلنا ممن یفوزون بحسن

الخاتمة، وأعشنا اللھم على ذكرك وأمتنا على ذكرك، وأقول قولي ھذا واستغفر الله لي ولكم، أقم الصلاة أثابنا وأثابكم الله.
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